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1992年 4月 27日，星

期五，王志东在北京大学西
门外他的小公寓里一觉醒
来，朦胧中有一种异样的感
觉，脑子里涌现出来的画面
居然不是那个 “中文之
星”，而是别的什么东西。突
然之间，他意识到自己已经

不再是一个纯粹的软件工
程师，还是公司老板了。于
是他一反往日的懒散随意，
翻身跳将起来，以总工程师
和副总经理的身份开始了
他新的一天。

王志东是一个可以钻在

小屋里一年不出门的程序
员，一个让同行惊叹的软件
奇才，也是中关村第二代企
业家中最富有戏剧性的人
物。中关村的创业者大都能
将精明强悍和吃苦耐劳融
于一身，喜欢散漫无矩的生

活，他也一样。然而他对计
算机软件的理解比之大多
数同时代的程序员都要机
敏和深刻，就连前辈师长王
选也对他另眼相看。但是在
这个春天里，他禁不住两个
同学的怂恿，不再恪守程序

员的本分，办了一间公司，
还取了个很响亮的名字叫
“新天地”。

“新天地”其实是个简

易楼，坐落在白颐路北端
的丁字路口上。楼下是个
公共厕所，他的办公室在

二楼，一股臭烘烘的味道
顺着楼道飘上来，包围着

这几个年轻人。他们却都
像没有鼻子似的。这是个
有点象征意味的场面。那
时候大学生的第一个话题
就是出国留学。过去一年
里，有超过 10万人拿着签

证走人了。王志东和他的新
婚妻子原来也是这样筹划
的，事实上，他已经把新加
坡的签证拿在手里好几个
月了。如果当时走了，中关
村日后看到的一定是另外
一个王志东。可是他没走，

为了“新天地”，他放弃了
“新加坡”。这件事要是让
他的那位北大校友俞敏洪
知道，一定会大摇其头。

俞敏洪是个坚定的“托
派”，由于出国留学普遍需
要经过“托福”考试，所以

当时人们把想要出国的人
叫做“托派”。同时把那些
不想出国留学，整天打麻将
混日子的人叫做 “麻派”。
1992年开始的时候，俞敏洪
和北京大学闹翻已经两年
了。这个来自苏北、瘦小、孱

弱、疾病缠身的年轻人，原
本供职北大，却跑到校园外
面开办一个英语培训班，专
门讲授“托福攻略”。一大
堆学生跟着他荡来荡去，由
此激怒他的上级。校方给他
一个严厉处分，在广播喇叭

里连续三天播出这一决定，
还把他的“错误”张贴在三

角地的公告栏上示众，让全
校师生都知道。俞敏洪遭此

羞辱，一气之下离开学校，
自立门户。

现在人们都已知道，这
场冲突后来铸就了俞敏洪
的伟大事业———新东方学
校，把他变成一个拥有100
万在校学生的校长。他的

“新东方大厦”位于中关村
西区。这里早先是海淀区政
府机构的所在地，后来政府
搬走了，老式建筑被推平
了，插满一大片光彩照人的
大厦，就此成一个热闹、奢
华的商务中心。有一天俞敏

洪来到这里，一眼看中，把
其中一幢楼买下来，作价 3
亿元。

这都是后来的事。在刚
刚过去的这个冬天，就连他
自己也没有想到，他的未来
竟会如此辉煌。1992年初他

的“大学”在中关村第二小
学的一间小教室里开张。他
的第一批学生只有3人。北
风呼号，天寒刺骨。教室里
连个暖气也没有。他后来回
忆说，那是他平生“最艰难
的一段时光”。然而随着冬

去春来，他的学生迅速膨
胀，乃至这间教室里面无法
容纳。于是俞敏洪把他的
“大学” 带回未名湖畔，先
是租用一间大教室，然后又
租用大礼堂。后者面积巨
大，可以容纳 3000人，居然

场场爆满，没有虚位。
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江远市公安局对“5·16”

案件的办理，表现出少有的高
效率。此案发生以后，在法定
的期限内就办齐了法定必备

的手续，将案件移送到市检
察院公诉审批处，报请批准
逮捕，以追究当事人陶冉冉
的刑事责任，并要求检察院
从速批复。市检察院亦然按
法定程序和法定责任对此案
予以审核。由于上面的重视，

接手此案的起诉审批处处长
赵力不敢怠慢，立马带上年
轻的女检察员钱莉莉，驱车
来到位于东郊墨黛山下的长
阳公安分局看守所。

在看守所第 6号审讯
室里，赵力冷峻地审视着陶

冉冉，公事公办：“说说你的
姓名，年龄，职业！”

陶冉冉进到看守所以
来，经历了几次这样的场

面，已经习惯了，念台词似
的：“姓名：陶冉冉，年龄：十
八岁，职业：江远市第七中
学高三（1）班的学生。”

赵力问：“你究竟为什
么要故意伤人？”

陶冉冉还是那副神态：

“是这么回事：丘凡无缘无
故被二毛子他们欺负以后，
派出所二十多天没破案。我
觉得丘凡很可怜，身上好几
个地方有伤，没人过问，心里
不是滋味。5月中旬，我听说

是二毛子一伙人干的，心里
就产生了报复他们的念头，

可惜不知道二毛子他们躲在
什么地方。后来听人说，二毛
子他们根本没躲起来，一直
在大街上寻欢作乐。我得到
消息后气愤至极。你们给评
评理，丘凡身上的伤没人关
心就罢了，可是二毛子一伙

就在眼皮底下，派出所竟然
说找不到人。你们说，这不明
摆着故意不办吗？所以，那天
晚上，我得知二毛子他们在
酒吧时，浑身涌起一股从未
有过的气愤，没想那么多，带
上几个同学就去了。结果，你

们都知道了！”
从附在“5·16”案卷里

的 《关于贾斌斌的伤情鉴
定》来分析，当时贾斌斌一
定伤得不轻。因此，赵力判
断当时施暴的决不止陶冉
冉一个人，而公安局的三份

《讯问笔录》 几乎一模一
样，这就令人怀疑了。于是，
赵力追问道：“陶冉冉，请你
把事情的详细过程说说清
楚，不得隐瞒！当时去现场
的到底几个人啊？”

陶冉冉想都没想：“就

我一个！跟我去的同学，个
子没我高，力气也没我大，
我只要他们给我壮壮势就
行了，哪能叫他们动手呢？”
顿一下，炫耀起来，“赵叔
叔，钱阿姨，别看二毛子他
们平时耀武扬威， 不可一

世，其实不过是一群‘纸将
军’。”神情无限自豪。

一直忙着记录的钱莉
莉，用年轻女性特有的眼光
审视了一眼满脸还透着稚
气的陶冉冉，心想：这愣头
小子还真不知深浅，谁都知
道，这下子招惹的可不是一
般人物！赵力严肃地问：

“‘5·16’之前，贾斌斌他们
你是否认识？以往有没有打
过交道？请你如实回答！”

陶冉冉有点按捺不住兴

奋心情：“二毛子他们的名声
在大街上确实很响，我只是
听说，根本不认识，怎么可能
打交道？即使认识，也不可能
跟那号人打交道！是吧？‘5·
16’以后，我才知道二毛子的
真名叫贾斌斌，而且还听人

说，他家里有人在省里当大
官。那天，陈小勇告诉我二毛
子他们在酒吧的消息后，我
觉得事不宜迟，就写了一张

纸条，动员了几个男同学。”
“是这张纸条吗？”赵

力从案卷中找出那张纸条，
递给陶冉冉确认。

陶冉冉拿起那张已经皱

巴巴的纸条，只扫了一眼，
就还给了赵力：“是的，是我
写的！”

其实，不论陶冉冉承认
与否，对案件的定性已经没
什么影响，因为公安局对陶
冉冉的笔迹做过技术鉴定，

此时不过例行公事而已。
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宋美龄第一次因身体不

佳入院医疗，是因1937年8
月13日，日本侵略军在上海
发动了震惊中外的入侵事件。

当年的 10月 22日，宋

美龄亲自从南京赶往上海抗
战前沿慰问，当时上海的抗
日军队大多集中在淞沪前

线，而日本军用飞机每天仍
然还在不停地向前线投弹，
对抗战军队进行狂轰滥炸。
宋美龄来到上海的第二天，
就决定亲自去前线慰问抗日
将士。当天下午，宋美龄微服
轻装，打扮成普通民众模样，

然后在外籍顾问端纳和几位
女侍及副官的陪同下，乘坐
一辆普通的小轿车，在战火
中驰往前线，这时突然几架
日本飞机从天而降，然后对
宋美龄乘坐的小轿车开始疯
狂地扫射，小轿车在乱箭似

的弹雨中突然失控，不慎在
战地跌进了一个弹坑里，她
的腰部受到了扭伤。

宋美龄的胸部伤势虽然
并不十分严重，但毕竟摔折
了肋骨，这就不是一般的小
事，至少对宋美龄的身体是

一次沉重的打击。同时也对
她的长寿和健康构成了威
胁。在上海和南京医院治疗
时，由于战事日渐危重，所
以始终没有彻底痊愈。一直

到宋美龄随蒋介石经武汉
辗转来到重庆，其间尽管多

方求医，可是始终也没有彻
底地治愈，最后不得不于
1942年冬天飞往美国求医。

关于宋美龄这次赴美医
病，台湾史学作家司马春秋
是这样记述的：“史迪威来
到中国的这一年的年底，宋

美龄因病前些时候身体一直
欠佳而要去美国就医。她一
去就是七个月。蒋中正本不
想让妻子离开，因为对他来
说，她的价值胜过二十个师，
这话是他对一位记者说的。
不过，他和宋家的人对她的

身体状况都感到担心。宋美
龄的父母都死于癌症，恐怕
她也可能患有癌症。1942年
11月，宋美龄及其一行秘密
离开重庆，飞往纽约。在那
里，她住进哥伦比亚长老会
医疗中心。对于她在美国一

事，保守秘密是不可能的。因
为这时人们对宋美龄、宋霭
龄和宋庆龄的情况已谈得够
多也写得够多的了，她们已
名闻天下。经医生诊断，宋美
龄的荨麻疹复发，这是颇为
少见而又很难受的一种皮肤

病。人们认为，蒋夫人已处于
身心衰竭的状态，她长期紧
张，过于辛苦。医生让她用药
物治疗休息，并同意她于
1942年 11月至 1943年 2
月住院治疗。”

当年 11月 25日，宋美

龄由四川重庆机场秘密起
飞，经过印度飞往大洋彼岸

的美国。宋美龄的专机是在
美国佛罗里达州的机场降
落的，当时由于是战时，所
以当宋的专机抵达时，美国
方面没有任何记者到场。宋
美龄在佛罗里达州过夜休
息，于翌日飞往纽约。当时

负责驾驶这架波音高级客
机的机长担心发动机再次
发生故障，所以在佛罗里达
改换了一架C-54型喷气式
飞机升空，当天下午飞抵纽
约的米切尔空军基地机场。

当时到机场前来迎接宋

美龄的只有宋子良和宋子安
两兄弟。然后由美国总统派
来的代表霍普金斯副国务卿
亲自陪同，驱车前往纽约郊
外的哥伦比亚长老会医疗中
心的哈克尼斯医院进行治
疗。当时宋美龄花钱包下了

这所医院第十二层的所有房
间，供她本人和随行人员占
用。当时宋美龄主要到美国
来医治的疾病有三种，一是
上海“八一三”抗战期间她
的腰部扭伤；二是皮肤病（
荨麻疹）；三是鼻窦炎。

由于宋美龄的身份特殊，
又有华盛顿白宫的特意关
照，所以这家医院对宋美龄
的三种疾病格外重视，虽然
这三种病都不是什么大病，
然而美国方面还是给予高度
的重视，进行细致的医治。
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1991年，刘德华在影坛

上大放异彩。那一年里，平
均每个月都有他参演的一
部影片在上映，而且票房十
分火爆，12部影片的票房总
收入达两亿港元，在香港演
员中居第一位。

在韩国，由他主演的

《天若有情》上映竟长达 9
个月，韩国观众誉他为“最
受欢迎的外国男星”。这样
的成绩，无论是谁都会欣喜
若狂，可是，刘德华却高兴
不起来。权衡再三后，他与
美国 ICM 公司签下了经理
人合约。为什么会作出这一

决定？
刘德华自有他一番苦

衷。多年来的努力拼搏，使
刘德华尝到了不少甜头：鲜
花、掌声、荣誉；但也逐渐地
品尝到了身为名人的苦涩：

流言蜚语、绯闻中伤、利益
侵夺；而最为可怕的，是来
自黑社会的纠缠。

一段时间“江湖英雄”
片看好，香港黑社会也想把
自己打扮成 “江湖英雄”，
一时间，演艺圈成了黑社会

渗透的“重灾区”。刘德华
这个专演“江湖英雄”的明
星自然受灾深重。

在当时，刘德华创下了
一年拍片 16部的最高纪
录，甚至出现过他的 3部影
片同时竞争票房的现象，被

誉为香港演艺界的 “铁
人”。他也想过对粗制滥造

的剧本说不，但他不能说。
甚至，他连拒绝出演的权利

都没有。
起初，刘德华想得很天

真：“黑社会也是人，只要是
人，一定会讲道理！”但，即
使他有十分充足的拒演理
由，在恶势力面前，也没有半
点道理可讲。恶势力利用恐
吓、胁迫等手段，威逼刘德华
和他身边的人接受一些他不

愿介入的影片，如不答应，即
遭到更恶毒的报复。

有一次，刘德华试图拒

接某公司的一部影片，谁知，
就在制片现场，众目睽睽之
下，恶势力竟掏枪威逼！为了
制服刘德华，他的朋友也受
到牵连。一次，经理人张国忠
为帮刘德华推辞片约，被四
支枪指着脑袋，可见恶势力

的猖狂程度。
当时，类似强迫拍片的

事在香港演艺界时有发生，
因刘德华在外埠有上佳的
卖座保证，再加上他没有与
一家有能力与各种势力抗
衡的大公司签约，因此，遇

到的麻烦就更多。面对黑社
会的恶势力，刘德华想，如
果只是一味地忍让，后面的
麻烦事还会不断上身。

只有自己另起炉灶，回
避与那些人打交道，才能还
自己一个相对自由的空间。

于是，刘德华首先加入美国

ICM公司，以借助势力强大
的大公司为自己当保护伞；

1991年，他与几位圈中朋友
合股，自任老板，组建了天
幕电影公司。

组建天幕公司，避开黑
社会的纠缠自然是重要原
因之一；还有一个重要的原
因就是，可以拍一些自己想

拍的电影。
天幕公司成立后，拍摄

的首部电影是《九一神雕侠
侣》。为了拍好《九一神雕侠
侣》，刘德华与他的同事们花
费了大量的精力。作为老板，
刘德华的精明之处，在于他
请来了当时尚是新星的郭富
城出演第二男主角，他让郭

富城扮演反面角色，来与自
己配戏，一正一邪，忠奸分
明，真可谓慧眼独具。
《九一神雕侠侣》的成

功，对刚刚起步的天幕来
说，可谓开市大吉。但，接下
来的几部影片便不像它这

样幸运，无论是其后的《九
二神雕侠侣》、《战神》，还
是刻意唤回“热血男儿”影
迷回忆的怀旧文艺片《天长
地久》，都让刘德华在票房
上尝到了失败的滋味。

这让刘德华心理上有了

压力。在累积大约有3000多
万亏损时，他被迫将天幕公司
抵偿给台湾片商蔡松林，并且
得到中国星公司向华强夫妇
的资金支持；所剩胶片则支持
陈果拍摄《香港制造》。
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